



## **Educadora: Martha María Bermúdez Castro**

### **Educator: Martha Maria Bermudez Castro**

**Oswaldo Echevarría Ceballos<sup>1</sup>,  
Gumersinda Castro de los Reyes<sup>2</sup>**

<sup>1</sup>Máster en Ciencias de la Educación.  
Profesor Auxiliar. Licenciado en Español  
y Literatura Rusas. Universidad de Pinar  
del Río "Hnos Saíz Montes de Oca".

Correo electrónico:  
[osvaldo.echevarria@upr.edu.cu](mailto:osvaldo.echevarria@upr.edu.cu)

<sup>2</sup>Máster en Ciencias de la  
Educación. Profesor asistente. Licenciada  
en Educación, especialidad Química.  
Universidad de Pinar del Río "Hnos Saíz  
Montes de Oca"

*Recibido:* 04 de mayo 2016.

*Aprobado:* 03 de junio 2016.

**N**ació en la provincia de Pinar del Río, el 9 de enero del año 1946. Se graduó como maestra primaria en la Escuela Normal de Pinar del Río, además alcanzó el título universitario de Licenciada en Educación en la especialidad de Marxismo e Historia, en el Instituto Superior Pedagógico de la provincia. Graduada además en idioma francés.

Comenzó a laborar, aun no graduada en el año 1962, en la escuela primaria multigrado en el municipio de Consolación del Sur. Posteriormente, ya graduada continuó trabajando de forma ininterrumpida en escuelas primarias rurales y urbanas, en la facultad nocturna obrero campesina

pertenciente a la educación de adultos, así como en la escuela provincial del Ministerio de Industrias creada por el Che.

Parte de su vida laboral como educadora, debido a sus excelentes resultados, fue dedicada al desarrollo de actividades de dirección, desempeñándose como Inspectora Escolar de la localidad de San Diego, Subdirectora Regional de Educación en Consolación del Sur, Inspectora Provincial de Primaria, Responsable Provincial de Educación Primaria, Subdirectora y Directora Provincial de Educación General, Politécnica y Laboral en Pinar del Río, responsabilidades que desempeñó de manera muy destacada hasta el año 1990.

A partir del año 1990 comienza a trabajar en la Educación Superior como Directora de Extensión Universitaria en la Universidad «Hermanos Saíz Montes de Oca» de Pinar del Río, donde se mantiene hasta su jubilación en el año 2002.

Mantuvo una destacada actividad en el desarrollo de las transformaciones que se llevaron a cabo en la educación cubana desde el triunfo revolucionario y hasta la década de los 80, participando posteriormente en la puesta en práctica de una nueva conceptualización de la extensión universitaria en el país.

Fue alfabetizadora «Conrado Benítez», participó en el 1er. Congreso de Educación y Cultura en Cuba. Participó directamente en los cambios producidos en la educación de zonas rurales, en la creación de los semi-internados de primaria, en la conceptualización del grado preescolar, en la creación de las Escuelas de Iniciación Deportivas.

Impartió docencia en varias universidades de América Latina, en particular en Venezuela, Colombia, Costa Rica y Méjico. Se mantuvo vinculada al trabajo de la educación hasta su descenso en el 2012, a través de su actividad como miembro de la

Asociación de Pedagogos de Cuba. Fue fundadora de la universidad del Adulto Mayor en la provincia de Pinar del Río y activista del Sindicato. Provincial de las Ciencias.

Obtuvo diversos reconocimientos y condecoraciones, entre ellos: las medallas «Rafael María de Mendive», Alfabetización, 30 Aniversario de la FAR, «Frank País», «José Tey», «Lázaro Peña», «Jesús Menéndez», 23 de agosto, 28 de septiembre y la de la Universidad del Zulia en Venezuela. Obtuvo las Distinciones Por la Educación Cubana y la «Juan Tomás Roig».

Los reconocimientos «Utilidad de la virtud» y «Honrar, honra». Fue Vanguardia Nacional durante 8 años consecutivos, además fue nominada a la obtención del premio nacional de la APC «Gloria Menchero» por la labor en las aulas con las cátedras de la Universidad del Adulto Mayor.